



III.

Die Kindergärtnerin.

Das Schiller'sche Wort: „Der Mann muß hinaus ins feindliche Leben“, gilt schon längst nicht mehr vom Manne allein. Von Jahr zu Jahr werden die Fälle zahlreicher, in denen es auch auf Angehörige des weiblichen Geschlechts seine volle Anwendung findet — nicht selten schon im frühen Mädchenalter. Die gesteigerten Anforderungen des Lebens ermöglichen es nur den in bevorzugteren Stellungen befindlichen Familienvätern, für ihre Töchter wie für ihre Söhne noch lange über das Kindesalter hinaus zu sorgen. Wo solche vom Schicksal begünstigte Verhältnisse nicht obwalten, da wird es jedem einzelnen Familienmitgliede zur Pflicht und zur unabweisbaren Nothwendigkeit, so frühe als möglich auf eigenen Füßen stehen zu lernen. Diejenigen, die das von klein auf vorausgesehen, sich in Gedanken und That darauf vorbereitet haben, sind verhältnismäßig am besten daran. Aber wer zählt die tausende von Mädchen, denen es nicht an der Wiege gesungen worden, daß sie sich dereinst ihr Brot selbst zu verdienen haben würden,